

Honduras
ante todo y
sobre todo

VANGUARDIA

Conciliación
Democrática
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Septiembre 30 de 1946

No. 15

El Patrimonio de la Libertad



LIBERTAD, dice el Apóstol Martí, es el derecho que todo hombre tiene a ser honrado, y a pensar a y hablar sin hipocresía, y no hay virtud más constructiva y necesaria que esa virtud cuando los hombres nos empeñamos en conservarla íntegra e inalterable. Desafortunadamente, muy raras veces hacemos buen uso de ella, y es por lo que con frecuencia malogramos todos sus frutos.

La libertad es como un juguete fino y delicado que se hace mil pedazos en las manos de un niño. Sólo que en nuestro caso el niño se llama pueblo, y es necesario que a ese juguete se le trate con cuidado para que siempre luzca lozano y esplendente. Cuando se abusa de la libertad se alcanza el libertinaje, que ya deja de ser virtud para transformarse en vicio. Y cuando los hombres no podemos controlar nuestros sentimientos, ni dominar el ímpetu de nuestras pasiones, el privilegio de la libertad se nos vuelve como un sueño de pesadilla, que nos conduce irremisiblemente a la obsesión de la vigilia. Debemos cuidarnos de guardar muy seguro ese tesoro, poniendo en nuestros actos la sensatez, la entereza del carácter y la decencia, para que no lo perdamos inútilmente.

"El hombre nace libre", dice Rousseau, pero a medida que va creciendo necesita, para conservar su vocación por la libertad y mantener con firmeza sus consecuencias, que se empeñe tesoneramente y que luche en singulares batallas por defender la integridad de sus fueros.

Libres hemos nacido todos los hombres para actuar conforme a nuestras posibilidades y capacidad; y libres debemos comparecer ante los impulsos de un destino que trata de empujarnos hacia la esclavitud. Pero no debemos olvidar que la libertad es como un estanque de aguas tranquilas que al mismo tiempo que se adorna con las corolas inmaculadas de los lirios, es capaz de saturar el ambiente de miasmas nauseabundos. Es la libertad, manejada por inexpertos, como una espada de dos filos que, así como puede dar la vida, puede también acarrear la muerte. Por eso los hombres debemos aprovechar la libertad que se nos brinda para realizar obras útiles y duraderas. No hay hombre libre que no tenga el corazón lleno de inquietudes y santos anhelos; así como no hay esclavo que no rebaje su existencia bendiciendo las cadenas que lo oprimen.

"Quien priva de libertad a un semejante, ha dicho Lincoln, no es digno de disfrutarla él"; y razón demás tuvo el gran emancipador para hablar de esa manera, puesto que desde su temprana edad sus pupilas contemplaron el triste e inhumano espectáculo con que se trataba a la raza de color en el sur de los Estados Unidos.

Libre es el pájaro cuando extiende sus alas para conquistar los espacios infinitos; libre es la gacela que huye presurosa escapando al cazador que la persigue; libre es la montaña que encierra en su penumbra los secretos de la selva; libre es el árbol que eleva enhiesto su follaje como una plegaria de invocación al cielo; y libre, en fin, es toda la humanidad

Pasa a la 4a. Pág.

La Estabilidad Política

Ideal y Acción

El idealismo en la acción es la última etapa de la ética, vasta concepción en que caben todas las sectas religiosas, los ismos políticos, las clases sociales; los pueblos, los núcleos y los hombres,

El alma humana ha encontrado su máxima ruta de acción. Después de mil fracasos en la eternidad y en el espacio, como una gran conquista de la evolución nuestra. Ya ha alcanzado su verdadero órgano de revelaciones en los músculos plasmadores de ideas.

La nueva moral no dice, como otrora el Dogma: Cree y espera. Su ley suprema es: Desparrámate en acción justa y creerás en tu obra. Haz, construye, labra, siembra, cincela. Tu razón es un asta, y en lo más alto ha de flamear tu más alto pensamiento.

La acción es la plegaria del ideal. Hombres idealistas son los que viven noble y superiormente: si santos, en las trágicas cumbres del bien; si artistas, en perfecta beatitud de belleza; si sabios, con el haz de luz hacia las cimas... Almas que renacen a cada beso del ideal.

LA UNICA POLITICA

La política que no sea económica; es decir: dedicación de los hombres públicos, de los partidos políticos, del gobierno, a los problemas de producción, consumo y medios de vida del país, la política que no sea, primordialmente, para eso, es política disolvente, anárquica.

Y no queremos decir con esto que se hayan de descuidar las libertades públicas; de ningún modo, sin libertad plena lo primero que se afecta es precisamente la economía nacional, porque sin libertad no hay paz moral ni hay orden verdadero, que es el orden que no necesita de la fuerza.

Pero las libertades, por lo que más están en precario, es por ser de politiquería, de burocracia, de personas de palabrería pasada de moda, y esa es la política que se ha hecho en algunos pueblos de América,

Pasa a la 4a. pág.

Los caracteres forjados al fuego de las nuevas filosofías, creen en la verdad porque la hacen, creen en la justicia, porque ella es su obra; creen, en la libertad. Son los autores de su propia belleza... Tienen la osadía de pensar gritando y de sentir con el corazón abierto al mundo...

Hacer es la única elocuencia del Yo. El hombre del porvenir, el triunfador, el grande, será el que gaste la luz de su inmortalidad en la piedra labrada por su propia mano.

Nuestra Alma Mater

Tomado de "América"

Pasa a la 4a. Pág.

Dr. Federico Herrera A.



Distinguido profesional y joven hondureño se adhiera al Partido Democrático Hondureño.



"San José Costa Rica, 22 de Septiembre de 1946.

Sr. Licdo. Antonio Madrid h. San Pedro Sula, Hond.

Muy estimado amigo:

Acaban de llegar a mis manos varios números de "Vanguardia" y la exposición de motivos de su nuevo frente "Partido Democrático Hondureño"

Magnífico, inmediatamente y con gran entusiasmo voy a Uds., porque constituyen sin duda, una falange de juventud sana que sobre principios de altura, puede imprimir caracteres de esperanza en la salvación nacional.

Tras densos nubarrones crueles, que se han posado hace largos años sobre nuestras montañas espléndidas; aparece una aurora de claridades brillantes en el cielo de la patria: esa JUVENTUD que ya tardaba; llegan en buena hora; estén seguros que todos los corazones anhelantes de renovación y amantes de hacer una HONDURAS nueva, libres de caudillismos gastados, estarán con Uds.

Hagan labor de prensa efectiva y vayan sumando voluntades y entusiasmos.

Lejos de la patria, estoy con

Pasa a la 4a. Pág.

Señalé en una reciente oportunidad cómo la estabilidad política es una de las condiciones fundamentales para que los pueblos latinoamericanos aprovechen los dos o tres años durante los cuales el ritmo de la economía mundial será todavía ascendente, a fin de vencer, con la mayor fortuna, las dificultades del tránsito de la inflación a la depresión.

Conviene puntualizar que por su estabilidad política no debe entenderse la simple consolidación de un régimen, sino el afianzamiento en el poder de un sistema político genuinamente representativo del pensamiento mayoritario, de un gobierno con respaldo po-

Estafeta de la HORA

La Oposición Es Necesaria

Por José Madriz y Cobos

En todos los aspectos de la vida el equilibrio es el resultado de fuerzas que se oponen, así como en la sociedad la armonía se establece por manifestaciones contrarias de los grupos, cuando la aspiración de todos es el bien general.

Las tendencias subversivas o retrógradas, cuando no crecen lo bastante para ser un óbice infranqueable del progreso material y espiritual, son también indispensables, ya que constituyen el estímulo poderoso que impulsa hacia la superación.

Estas últimas, prestan también un eficaz servicio de reconocimiento, pues aquellos elementos que sólo eran sospechosos, actuando desde la sombra, aparecen por fin alumbrados por el sol, sin el amparo de las tinieblas.

Y una vez conocida la enfermedad, es más certera la terapéutica. Nada hay perfecto en el mundo. Toda obra humana está plagada de errores, y muchos de ellos pudieron evitarse si una voz honrada y decente hubiera advertido a tiempo los peligros o inconvenientes de su ejecución.

Para el buen logro de las mejores realizaciones, no basta la sana intención, ni siquiera el dinamismo y el talento, sobre todo cuando se trata de

Pasa a la 3a. Pág.

La libertad y el respeto a la ley son los medios del Estado para asegurar la verdadera paz, el bienestar y el progreso de un pueblo. Partido Democrático Hondureño.

PANORAMA DE AMERICA

ESCRITORES AMERICANOS

Por RAFAEL HELIODORO VALLE

A SU paso por la ciudad. Stanley Ross ha constituido el segundo núcleo de periodistas que colaborará con un grupo que ha invitado a los escritores que—mal que bien, viven de su pluma—para que colaboren dentro de ese plan que auspician algunos periódicos más responsables de los Estados Unidos, Canadá e Inglaterra («New York Time», «Collier's», «Editor and Publisher», y otros). Se trata de presentar al público angloparlante la realidad económica, política y espiritual de los países al Sur del Bravo. Las agencias de información que surten noticias a la prensa no siempre logran presentar esa realidad tal como es, poniendo de relieve los auténticos valores, que son en nuestros países los de mayor significación. Es que esas agencias—cuyos nombres están en todos los diarios—tienen entre sus colaboradores algunos funcionarios que se hayan íntimamente vinculados a regímenes que a todo trance ocultan la verdad y han tendido una muralla china en torno a sus fronteras. Stanley Ross hace un recorrido, desde México hasta el Perú formalizando esas invitaciones, para proceder en seguida a formar la Asociación de Escritores Americanos, pero al enunciar el nombre siempre deseosos de labrar el mundo mejor de que tanto se ha hablado. Únicamente la intranquilidad, cuando está aliada a la maldad, pretende contener los nuevos impulsos. El jefe de la Junta Revolucionaria del Gobierno de Venezuela. Rómulo Betancourt, al conmemorarse, a principios de este año, el tercer mes de la Revolución de Octubre declaró: "Se ha roto ese absurdo paralelismo que existía en nuestro país entre los venezolanos que llevaban uniforme y los venezolanos civiles. Nosotros, no solamente no tenemos recelos para que se mezclen, para que los hombres que están en actividades económicas e intelectuales puedan apreciar la mentalidad democrática, renovada, venezolanista de la joven oficialidad de nuestro Ejército y para que los oficiales puedan apreciar cómo existe en los hombres que dentro de las industrias, hace la advertencia de que la palabra americano se referirá categóricamente a toda América. En cada país que visite fundará un grupo que concuerde con los propósitos que ha planteado, y de ese modo será posible que, a través de panoramas literarios, esquemas sobre la vida política y económica, leyendas, cuentos y hasta poemas, la América Española se dé a conocer por medio de una poderosa maquinaria de publicidad en inglés.

ESOS PERIODISTAS

La Asociación de Escritores Americanos tendrá también otra finalidad; la de vigilar la

libertad de prensa, especialmente en aquellos países en que el periodista se halla continuamente a merced de las arbitrariedades imperantes. Este ha sido un tema inevitable en todos los congresos de periodistas que se han celebrado, y de seguro que volverá a insistirse sobre él en el IV Congreso Panamericano de Prensa, que va a inaugurarse el 28 de noviembre próximo en Bogotá. Cuando todo el gremio constituya un solo frente que haga la defensa de los periodistas atropellados, será posible que se hable, como una realidad, del Cuarto Poder. Pero téngase presente que este problema exige, para su solución, procedimientos que vayan más allá de las simples protestas. Hay leyes de imprenta en todos nuestros países, que puntualmente precisan los delitos que el periodista puede cometer y las sanciones que deben aplicarse, sobre todo cuando se trata de la calumnia, la injuria y la difamación. No basta que en las leyes consten los delitos de las sanciones. La falta de la educación política, entre la gran mayoría de nuestros países, sirve de explicación a los desmanes de cierta prensa, que, en vez de hacer obra constructiva, de difundir ideas e informaciones que sean útiles al público y que puedan orientarle con eficacia, se dedica a recoger lo del más sucio para manchar reputaciones, y, lo que es peor, invocando a Nuestra Señora Democracia, quienes adoptan esa táctica, se enfurruñan cuando son víctimas que, desde la altura del poder, no desdén a los difamadores.

UN EJEMPLO

Nó importa la ideología que el periodista defienda, no importa que la falta de educación política promueva los desmanes de los periodistas que respetan las normas elementales del decoro. Pueden citarse ejemplos múltiples de países en que la libertad de prensa es irrestricta: Cuba, Costa Rica, México, Chile, Colombia. Revisando periódicos cubanos, encuentro un testimonio de esa literatura desenfrenada: "Antes se encontrará una aguja en un pajar, que un botellero en el gobierno de Grau". El plagio bíblico impresionó, porque el nuevo Mesías acababa de instalarse en Palacio con la aureola de honestidad en su máxima refulgencia. Se conocía su incapacidad de gobernante, demostrada en los cuatro meses anárquicos de fines del 33, perdido en madrugones droláticos y disturbios callejeros, se conocían sus excentricidades entre el estudiantado que era víctima de su sadismo profesional en los exámenes, cuando lo sometía a un cuestionario extraído horas antes en los tratados más recientes sobre la materia y las revistas

INDICADOR VANGUARDIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Hondureño"

Director: Lic. Antonio Madrid h.
 Jefe de Redacción: Dr. José Antonio Bobadilla
 Administrador: Dr. Gilberto Osorio Contreras
 Redactores: Dres. Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h. Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
 Número suelto L. 0.15
 Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

científicamente llegadas en el último correo etc. etc.

En la historia de la prensa libre en América Española hay que poner en su sitio a los gobernantes mexicanos que han sabido respetar a los periodistas, sin darles limitaciones: Sebastián Lerdo de Tejada Francisco I. Madero, Alvaro Obregón.

LIGA MILITANTE.

"LEAR" es el nombre sintético de la Liga de Escritores y artistas Revolucionarios que se ha fundado en Guatemala, y que se propone, fundamentalmente, "intentar el aprontamiento y la resolución valorosa de los problemas culturales integrados a la marcha revolucionaria". No les distingue alguna de esas ideologías actuales, sino que en ese grupo cabe "todo trabajador intelectual que oriente su arte en el sentido que lo viene demandando nuestro tiempo, o sea al servicio del pueblo;" y agregan: "En esta dirección somos un grupo de izquierda, el cual adversará a todos aquellos que persistan en degenerar los valores artísticos con puntos de vista burgueses, o en encasillarlos en casillas inasequibles, o en transformarlos en máquinas utilitaristas en beneficio propio". De ahí que el nuevo grupo trate de formar una editorial para publicar las obras de quienes la constituyen, de acercarse a las masas por medio de exposiciones artísticas y de difusión de la música, la danza y el teatro, echar las bases del cine nacional, depurar las formas arquitectónicas, escultóricas y pictóricas, y a la vez defender al productor de arte ante las maniobras de los explotadores y "demoler falsas personalidades y conceptos".

No puede ser más comprometedor ese programa. En él se perfilan iniquidades que a-

bruman a otros grupos minoritarios que en la América Española contemplan con incertidumbre los peligros que acechan la obra del artista que ha huido sus sienas y sus raíces en la realidad dolorosa del ambiente que los circunda, y que desespera por ver el advenimiento de los valores nuevos. En cada ángulo de América hay reputaciones falsas, entrometidos numerosos, simuladores de talento y de cultura, y para aniquilarlos será preciso una larga batalla. Sólo cuando sus comunicaciones y la escuela, la radio, la prensa y el cine den ímpetu a los trabajadores intelectuales que tienen conciencia artística, será posible que la obra del productor de arte sea apreciada en su anchura. La revisión de los textos escolares, la organización moderna de las investigaciones históricas, el magisterio de la crítica artística tendrán que intervenir poderosamente en esa tarea, que es trascendental y exige la concurrencia de quienes tengan preparación y probidad.

REVISION DE VALORES POLITICOS

Así como en Guatemala, en Honduras se han agrupado los jóvenes para fundar el PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO. Todos sus postulados encarnan el reconocimien-

to de los graves problemas que acojan a ese país y propugnan la revisión de valores políticos y la colaboración del hombre de estudio para dar a la política un sentido muy diverso al que hasta hoy ha tenido y señalar a dicho país algunas normas para su salvación. Las dos primeras afirmaciones que aparecen en el manifiesto de ese Partido dicen así:

"1o.—El Partido Democrático Hondureño es una entidad política organizada por un grupo de jóvenes que lleva por miras romper con todas aquellas maniobras políticas personalistas, que han servido de estorbo a nuestro pueblo y que han impedido a nuestra Patria resolver los problemas elementales, cuyas soluciones son necesarias a todo ser humano para lograr una vida física, moral e intelectual digna. Este partido, cuya primera y fundamental aspiración es la conciliación efectiva de todos los hondureños, persigue la suma de todos los esfuerzos constructivos para la consecución de una Patria mejor y busca, en su amplia revolución ideológica, la liquidación del caudillismo político. Dentro de este partido de concordia hondureña tendrán cabida, estímulo y apoyo, todos los elementos patrios, cuyos méritos sean la honradez, la capacidad y la confesión de fé de que Honduras estará siempre antes y por encima de todo; ya que

Pasa a la 3a. Pág.

EL "PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO" excita atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con él a su realización y adherirse al indicado partido, para que recorten la Cédula adjunta, la llenen, la firmen si saben y si no que rueguen a otra persona que lo haga por ellas y la remitan al Secretario General del partido Dr. Ramón Rosa Figueroa h en San Pedro Sula, para considerarlos como miembros de dicho partido.

PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE TODO, POR LA CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Partido Democrático Hondureño.

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....
 Edad.....
 Residencia y Vecindario.....
 Oficio o Profesión.....
 Firma del Correligionario.....

»Vanguardia» ruega a sus Suscriptores y Agentes Hacer saber al Dr. Gilberto Osorio Contreras, Administrador de este semanario, cualquier irregularidad en el recibo del periódico para tratar de satisfacer su reclamo. TAMBIEN EXCITA A SUS AGENTES indicarle si han estado recibiendo los paquetes de periódicos enviados y remitir al señor Administrador los fondos que hayan recaudado. MUCHAS GRACIAS.

El bienestar y progreso espiritual y material de pueblo deben ser los verdaderos objetivos de todo Gobierno.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

HACIA EL RESURGIMIENTO PANORAMA DE AMERICA

(CONCLUYE)

Viene de la 2a. Pág.

Podemos, en fin, crear una clase de verdaderos estadistas, economistas y técnicos para Honduras; por sobre todo, podemos hacer de Honduras un centro de cultura como prueba material del grado de nuestra civilización. Hoy día carecemos de verdaderas tradiciones, pero las sustituiremos por los valiosos conocimientos que aprendemos todos. Descartaremos estereotipos regionalismos y ampliaremos nuestra cultura con el mejor del viejo y nuevo mundo. Podemos hacer de Honduras un país de orgullo para nuestros hijos que no buscarán fuera las satisfacciones materiales e intelectuales de que ahora carecemos. ¿Cuándo principiaremos ese

renacimiento para Honduras, un renacimiento dentro de las aspiraciones de nuestra juventud sana y nuestras fuerzas, que levantara a nuestra Patria querida al grado de engrullecernos de ella todos sus habitantes? Es un anhelo dorado el que proponemos, pero de la clase de anhelos que se pueden realizar cuando hay fe y constancia; la clase de anhelos que hacen de la vida una verdadera finalidad para el hombre conciente, por que esa es la finalidad de todos los pueblos; para transformarse en concientes, para resolver con justicia todos sus problemas.

LUIS CABRERA

este Partido nace en la vida nacional y se mantendrá en ella, libre de toda clase de vinculaciones e influencias extranjeras". "2o.—El Partido Democrático Hondureño lucha por la realización de un programa concreto de gobierno que beneficiará al pueblo hondureño y no sólo a un grupo político o un caudilo. Es un partido

que lucha por ideas y no por hombres, y que lleva por objeto la obtención del poder público, no como fin, sino como medio para poner en práctica las reformas y proyectos que estime necesarios para lograr el bienestar y progreso de la Nación Hondureña y que hayan sido aconsejados por el estudio completo e imparcial de nuestros problemas nacionales".

buir al engrandecimiento del Laborismo, que es, en lo contemporáneo y en lo actual, su heredero más directo."

CIVILES Y MILITARES

Es evidente que se modifican las actitudes, se buscan fórmulas para conciliar las aspiraciones de los grupos más disímiles, pero siempre de la prensa y el obrerismo están realizando sus actividades, el mismo anhelo suyo por hacer avanzar nuestra nacionalidad". Y terminó diciendo que la obra que la Revolución se propone llevar adelante «no es obra de un hombre o de un partido, sino obra de un equipo de hombres despersonalizados, porque no queremos en Venezuela ni exclusivismos de caudillos ni exclusivismo partidario»

Después de leer estas afirmaciones, no faltará quien las comente diciendo que así hablan los acomodaticios; pero eso sería una prueba más de conocimiento de las pericias que han sufrido siempre los partidos políticos, cuando para tener que seguir las nuevas modalidades—aquellas que imponen la ciencia, la economía, la misma política se someten a las rectificaciones renovadoras»

Es evidente que hay un intento afán de renovación de métodos en la política centroamericana. Después de más de cien años de emancipación del régimen español, han continuado en pie muchos de los oprobios de aquel régimen, falta de educación política, analfabetismo, ausencia de fuentes de trabajo—lo cual explica que la casilla cómoda del Erario sea la meta suspirada—impreparación para explotar técnicamente la riqueza nacional.

En Guatemala ha surgido el Partido Nacional, que se basa en la doctrina liberal pura tanto en lo político como en lo económico. Al comentar el manifiesto de dicho partido, se expresó el diario «Medio día» órgano del actual régimen, en esta forma: «Si nos pusieramos a analizar punto por punto el programa que propone el Partido Nacional, veríamos que no sólo no se ajusta a un punto de vista consecuente en el progreso de Guatemala, sino que hasta se ofrece rezagado. Por ejemplo, bien que podríamos objetar sus concepciones sobre estabilidad monetaria, tributación fiscal, presupuesto de ingresos y egresos, y sobre todo su anticuada concepción económica liberal, puerta de entrada para las grandes corrientes extranjeras. El otro día explicamos el peligro que entra

Pasa a la 4a. pág.

VANGUARDIA suplica a los suscriptores que residen fuera de esta ciudad, enviar al DR. GILBERTO OSORIO CONTRERAS, en efectivo o en estampillas de correo, el valor de las suscripciones de junio y julio.

EL PASADO

La vida de las naciones, como la de los hombres, es un rico tesoro de experiencia: si bien empleado, conduce al progreso social; mal empleado, no pasa de sueños, de ilusiones y de faltas. Como los hombres, las naciones se purifican y se fortalecen por las pruebas. Los capítulos más gloriosos de su historia, son, en general, aquellos que refieren los dolores, en medio de los que su carácter se ha desenvuelto. El amor a la libertad y el sentimiento patriótico pueden haber hecho mucho; pero la prueba y el sufrimiento dignamente soportados han hecho más que todo.

SMILES.

Tomado de (Negro y Blanco.)

Antonio Madrid h.

Abogado y Notario
San Pedro Sula Honduras

Francisco Ruiz P.

ABOGADO Y NOTARIO
San Pedro Sula, Honduras

R. Pastor Zelaya

Médico Cirujano
San Pedro Sula, Honduras

Rodrigo Barahona

Médico y Cirujano
San Pedro Sula, Honduras

José A. Bobadilla

Médico Cirujano
San Pedro Sula Honduras

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Buezo.

INGENIEROS FARMACEUTICO.
Antonio Bográn h. Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.
Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.
Antonio Ruiz Paz.

NUMERACION DE CASAS

La ciudad de San Pedro Sula ya necesita y con urgencia establecer de una manera correcta y cómoda la nomenclatura de sus calles y avenidas y la numeración de sus casas.

La ciudad ya pasó del estado de caserío al de una, aunque poco populosa, pero extensa pequeña ciudad. La falta de una nomenclatura exacta y numeración en sus calles, avenidas y casas, trae muchas dificultades a los extraños que nos visitan, al correo, telégrafo, cobradores, empresas periodísticas y a sus habitantes en general, para desarrollar sus actividades.

Esas dificultades se aumentan en una ciudad como San Pedro Sula, cuyas casas están muy separadas unas de otras y cuya población es muy cosmopolita, porque está compuesta de fuertes núcleos extranjeros y de hondureños procedentes de diferentes lugares de la República, lo que dicho sea de paso, hace que sus habitantes se conozcan y se relacionen poco entre ellos.

Es cierto que algunas calles y avenidas tienen nombre o número, pero la gran mayoría no los tienen, están en todo caso invisibles y en desorden.

Hay varios sistemas de nomenclatura de calles y avenidas y numeración de casas. En las grandes ciudades de los Estados Unidos (New York) usan sólo números para las calles y avenidas cuya numeración empieza del centro para las orillas de la ciudad. Ese sistema es cómodo, pero insípido, monótono y le quita mucha personalidad y carácter pintoresco a las ciudades que aparecen algo así como construcciones sin el alma del pueblo que las construyó. Europa, por el contrario, tiene el sistema de poner los nombres de sus mejores hijos a

sus calles y avenidas aún en las grandes urbes como París y Londres.

San Pedro Sula, ciudad pequeña relativamente debe ponerle nombre a sus calles y avenidas. Los números aquí no se justifican de ningún modo; porque no se trata de una inmensa ciudad. Poner a las calles y avenidas de nuestra San Pedro Sula los nombres de nuestros grandes hondureños históricos, es más pintoresco, es más nuestro, más hondureño, es ponerle nuestra alma y espíritu nacionales a nuestra ciudad. Además es un excelente modo de honrar a los hijos de Honduras y a las fechas memorables de su Historia. Es rendir culto a nuestros auténticos héroes y valores hondureños que han sobresalido en la Literatura, en las ciencias sociológicas y naturales, en el arte, en la Historia, en fin, en todas las actividades sociales y que han colocado el nombre de nuestra patria muy alto. Es también un estímulo para las nuevas generaciones. Después de luego debe rendirse culto a los auténticos valores hondureños y no a los de ocasión o por servilismo.

Ojalá que nuestra excitativa sea oída por las autoridades respectivas y que estudien un buen plan y realicen cuanto antes la nomenclatura de calles y avenidas y la numeración de casas de San Pedro Sula, con lo que harán una labor beneficiosa para todos los habitantes de esta bella ciudad de los Laureles, que produce muchos impuestos y, por consiguiente, tiene derecho a que se inviertan en beneficio de su pueblo. San Pedro Sula, Septiembre 20 de 1946.

A. Madrid h.

A. Martínez M.

-:- SU SASTRE -:-

Sólo el mantenimiento de un orden público constitucional puede asegurar la verdadera para paz.
PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

Derechos Reservados

El patrimonio de la

Viene de la 14 Páq.

cuando piensa y actúa con la espontánea manifestación de su propia naturaleza, sin reparar en los obstáculos que tratan de cercar su marcha.

El alma de los hombres que hacen buen uso de su libertad es diáfana y risueña como una mañana de primavera, sin que existan nubecillas que empañen la limpidez de su cielo. Lo contrario sucede con el alma de los esclavos; que la niebla gris y helada de la desesperación oscurece sus actos, volviéndolos prisioneros de su conciencia atormentada.

Cuando los gobernantes suprimen la libertad de sus pueblos, irremisiblemente, se transforman en tiranos. Y no es necesario, para comprender su conducta, que se diga que la han suprimido por razones de orden social, pues dicha afirmación sólo existe en las intenciones truculentas que los animan. Sin embargo, de nada sirve suprimir la libertad, puesto que al dar ese paso los tiranos se vuelven esclavos de sus propios vicios e indefectiblemente, se transforman en opresores de su propia conciencia. Con ellos sucede lo que resulta con ciertos hombres de dinero que a medida que les va aumentando su fortuna aumenta también su avaricia, terminando por ser esclavos del capital.

La libertad es anhídrido carbónico que envenena la sangre de los déspotas; es la espada del Cid Campeador combatiendo a los infieles; es la palabra de Voltaire en el proceso Calas, es el espíritu de Juan Jacobo en su Contrato Social; es la dinamita demoliendo los muros de la Bastilla; es la imprecación de Victor Hugo apostrofando a Napoleón el Pequeño; en fin, es la lucha tremenda de toda la humanidad por destruir las ligaduras que la sujetan a su pasado, la rebajan en su presente y tratan de aferrarla a los cimientos del porvenir.

Libre ha de ser siempre la juventud si quiere conquistar un nombre eterno. Los lacayos son bichos inmundos que deben ser repudiados por la juventud. Los jóvenes que no se rebelan ante las injusticias, tienen alma de lacayos. No puede haber obra provechosa para un pueblo si la juventud no enciende sus inquietudes en una hoguera de libertad. Sólo con libertad puede haber conciencia nacional, y sólo así puede desenvolverse la civilización y la cultura de un pueblo.

Evocando los privilegios de la libertad viene a nuestra memoria la figura egregia de un guatemalteco, que fué uno de los primeros—ya Bolívar lo había hecho—, en la historia de América, que pidió al Congreso la emancipación de los esclavos. Ese noble personaje se llamó José Simeón Cañas. El 31 de diciembre de 1823, ante la Asamblea de Guatemala, el Dr. Cañas pronunció las siguientes palabras: "Vengo arrastrándome y si estuviera agonizando viniera por hacer una proposición benéfica a la humanidad desvalida; con toda la energía que debe un diputado promover los asuntos interesantes a la patria, pido, que ante todas las cosas y en la sesión del día, se declaren ciudadanos libres a nuestros hermanos los esclavos, dejando salvo el derecho de propiedad que legalmente prueben los poseedores de los que hayan comprado y quedando para la inmediata discusión la creación del fondo de la indemnización de los propietarios"...

Ese grito de libertad para los esclavos fué, indiscutiblemente, una admonición suprema que se escuchó en América después de la independencia de España. El Dr. Cañas se adelantó 40 años a Lincoln, y la Asamblea de Guatemala, por decreto del 17 de abril de 1824, declaró la absoluta manumisión de los esclavos de ambos sexos que hubiesen en los Estados de la Federación Centroamericana, debiendo ser indemnizados sus propietarios.

Así debe sentir cado hombre los fulgores de la libertad: con el corazón pleno de optimismo y grandes anhelos; con la conciencia limpia y vibrando de

Panorama de América

Viene de la 3á Página.

ña el liberalismo económico del Plan Clayton para nuestros países, y el programa del Partido Nacional no es sino un anexo de aquel plan. De modo que el Partido Nacional con su liberalismo económico no persigue ni remotamente la liberación económica de Guatemala.

En Honduras ha surgido el Partido Democrático Hondureño, como fruto de las labores del Centro de estudios Sociales Hondureños. Sus fundadores son jóvenes que han hecho su carrera universitaria fuera de aquel país. Su programa será pretexto para un nuevo comentario. El problema político de Honduras no podrá resolverse con un nuevo movimiento armado; pero no será posible que el país continúe cruzado de brazos ante la realidad hispanoamericana, que fundamentalmente se caracteriza por el ansia de una renovación que haga difícil se repitan los errores que han cometido los partidos históricos. Dentro del ritmo ascendente de la democracia hay que exigir la colaboración de la juventud; hay que delinear otro método de gobierno, liquidar el pasado y obtener la colaboración de todas las fuerzas democráticas para que se logre una efectiva unidad nacional y se ponga freno a la intransigencia y el odio.

EL PARAGUAY

Malas noticias han seguido llegando del Paraguay, la tierra de Solano López y Rodríguez de Francia. La captura del general Bernardo Aranda, jefe del Estado Mayor del Ejército y de 26 oficiales, ha sido la culminación de la pugna entre aquel ejército y el dictador Higinio Moriñigo. Hay censura de noticias, prisioneros políticos, emigrados, zozobra diaria, campo de concentración, odio, intransigencia. Y, entre tanto, el Paraguay continúa a la zaga de la civilización, metido en sus bosques hundido en su miseria física y moral.

HENRIQUEZ UREÑA

Su muerte ha sido un duelo continental. Desde Buenos Aires, en donde proseguía su labor eminente—en la cátedra,

el periodismo, la editorial—seguimos persiguiendo lo más hermoso de su magisterio. Hemos perdido un gran animador, un guía admirable, que supo sembrar luces nuevas a lo largo de su conversación socrática. Buen elogio ha hecho de su obra el joven crítico que tuvo a bien suprimir de su discurso en homenaje al maestro, lo que era quizás lo más certero de sus apreciaciones. "Es mucho lo que le debemos y mucho lo que, al mismo tiempo que Hispanoamérica pierde México con su muerte. En las generaciones que han venido después de su alojamiento definitivo de nuestro país, hacia 1924, es sensible la carencia de un animador como el que tuvieron los grupos anteriores. Falta de estímulos, formados en sistemas escolares tan estériles como limitados los nuevos escritores han debido hacer un camino más han conseguido quedar adscritos a lo arduo y menos esforzado lo que solo da cuenta de su impulso propio, con frecuencia débil y dispuesto a perderse con todas las sirenas. Existiendo quizás el posible maestro y los posibles discípulos ha faltado el contacto, la atención generosa, la inquietud lúcida y, sobre todo, la decisión de cumplir una tarea con el máximo esfuerzo y la total entrega de nuestra vida. Hemos sido menos afortunados que nuestros mayores y sentimos, por ello, una veneración nostálgica por el maestro que no pudo serlo para nosotros."

JORGE UBICO

En Nueva Orleans ha muerto uno de los últimos representantes del caudillaje tropical. Jorge Ubico, digno continuador de la obra de Rafael Carrera. Justo Rufino Barrios y Manuel Estrada Cabrera. Pocos días antes de morir, sus propiedades en territorio guatemalteco habían sido vendidas en subasta pública y el Congreso Nacional le había borrado del escalafón del ejército por considerarle indigno de pertenecer a este. Ubico ha sido uno de los hombres más crueles en el poder y de una ignorancia aterradora. Pretendió la jefatura del Partido Liberal en Centro América

Tienda LA POPULAR

DE
JUAN A PAREDES

Surtido completo en comestibles, vinos, utensilios para cocina, útiles de escritorio, juguetes y novedades para obsequios.

ATENCION Y PRECIOS JUSTOS.

San Pedro Sula.

Barrio de Guamilito.

satisfacción; con la voluntad gallarda y robustecida de excelsitudes. Así concibió la libertad de los esclavos el Dr. José Simeón Cañas y así la consumó Lincoln, el Gran Emancipador.

J. ANTONIO PERAZA

(Continuará)

El Dr. Federico

Viene de la 1a.pág.

Uds. Pueden contar en todo con mi humilde cooperación. Por una patria mejor"

Federico Herrera A.

La Unica Política

Viene de la 1a. páq.

El desorden, el caos y la corrupción a que nos condujo esa política, han sido la causa de la restricción de las libertades públicas.

Eduardo Abril Amores De "America"

La Estabilidad Política

Viene de la 1a. páq.

pular, con un amplio respeto a las diferentes opiniones, con libertad e independencia para la prensa. En pocas palabras: la vigencia de una organización democrática, no d. r. título, de mera constancia en los textos legales, sino efectiva.

La experiencia de los últimos meses ha demostrado que las dictaduras consideradas más estables, como las centroamericanas, no son más que engendros de la fuerza, sin apoyo de la ciudadanía, que pueden destruirse, a veces, con la misma facilidad con que se erigieron.

Hay una cualidad común a estos regímenes: la carencia de confianza. Es por ello que, aunque el gobernante se perpetúe en el poder, no le alcanzan al país los beneficios de la paz. Hay un potencial estado insurreccional en esas naciones que no es preciso que se traduzca en motines o alzamientos para que provoque las nefastas consecuencias de la lucha armada.

(Continuará)

según consta gracias a las indicaciones que aparecen en uno de los documentos más curiosos y deliciosos que enriquecen la literatura, política centroamericana.

Tomado de "La Prensa" San Antonio de Texas. E.E. U.U.

La Oposición es

Viene de la 1a. páq.

problemas sociales, pues un águila por mucho que se eleve no puede abarcar con su mirada toda la magnitud de la extensión.

En el aspecto puramente biológico, es indudable que el hombre desde que "hizo su entrada en la humanidad andando", aprendiendo a mantenerse erguido, tal vez no por el ansia de contemplar la esplendor del cielo sino por la necesidad de enfrentarse a enemigos de mucho mayor tamaño, se ha mantenido en una perenne lucha que abarca todo el espacio de los siglos, combatiendo contra los elementos, contra las fieras y contra otros hombres que han sintetizado las potencias retardatarias de la naturaleza.

Los Gobiernos anticonstitucionales tienen que apoyarse en fuerzas antidemocráticas y sacrificar al pueblo en beneficio de ellas. Partido Democrático Hondureño.